
城市种树，引发民间 猜想
昨日，青岛市副市长王建祥就网友提问在线答疑
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声音：为什么开展植树增绿大
行动？

答复：目前，青岛市的园林绿
化水平远远落后于先进城市。据统
计，2010年城市绿化覆盖率在15个
副省级城市排第15位，人均公园绿
地面积排第11位，与经济社会发展
极不相称，与全市人民的要求也有
很大的差距。尤其是东部城区，高
楼大厦多，绿树少。

近年来，建设部和省住建厅先
后开展了创建国家生态园林城市
和实施城市绿荫行动的活动，对园
林绿化建设和发展提出了明确要

求；2014年世界园艺博览会将在青
岛举办，这是继奥帆赛之后又一世
界性盛会，作为举办城市，园林绿
化更应加快建设步伐。

从2011年初开始，经过公众参
与，专家论证，编制了《青岛市十二
五园林绿化发展规划》，明确了提
高绿量改善生态环境的目标和任
务，经过法定程序，批准实施。市政
府《关于在全市开展植树增绿大行
动的通告》，事前按规定程序经市
政府法制部门的合法性审查，于2

月27日公布，并在全市主要媒体予
以公告。

绿化率：

15个副省级城市青岛倒数第一

声音：这么贵的树，都是纳
税人的钱。树的价格是否招标？
是否监督？有否偷梁换柱？相关
部门领导人是否拿过回扣？为什
么这么热衷于疯狂的运动式的
种树，而且是破坏式的？

答复：按照基本建设程序，
所有已批复的园林绿化改造项
目，全部实施公开招标。前海一
线改造4个项目，公开招标确定
了15家园林绿化施工企业和2

家监理单位。按照规定，施工单
位和监理单位招标及中标信息
均在青岛建设工程信息网进行
了公示。具体是：东海路、香港
路、团岛至天地间、奥帆中心及
火车站4个项目施工和监理招
标公告发布时间是2012年2月
16日，中标公示时间均为3月16

日。市容环境整治指挥部专门
成立监督检查工作小组，由市
监察局、审计局、财政局，还有
人大代表、政协委员、市民代
表等组成，加强对植树增绿工
作的监督检查。每一棵树的价
格都是公开的，可以到园林局
进行查询，我将安排专人负责
接待。

声音：王市长，请介绍一下
植树增绿大行动的决策程序好

吗？
答复：园林绿化是一项经常

性、基础性工作。为确保植树增绿
决策的科学性，全市植树增绿大
行动指挥部成立了专家指导组，
由科研院所、大专院校等有关专
家组成，为植树增绿大行动提供
专业技术指导、咨询，参与方案论
证、风险评估、评审等工作。

在坚持广泛征求意见和集
体研究确定项目的基础上，所有
绿化建设项目可研及设计都由
经过合法招标确定的专业设计
院编制，按法定程序进一步进行
评审、论证和修改。经相关部门
批准后，依法进行招投标，项目
招标后按照程序对施工单位在
青岛市工程建设信息网和主要
媒体进行了公示。

声音：前年燕儿岛路上的那
些热带树种全军覆灭，有相关领
导担责么？今年种的这些树，如
果再出差池，现任领导会不会换
地方逃避责任？“不折腾”啊，是
不是急功近利？

答复：这次植树增绿，坚持
适地适树、乡土树种为主的原
则，我们接受了燕儿岛路香樟树
的教训，对没有进行驯化或经过
试种不适合青岛生长的南方植

物一律不予引进，施工企业保活
期两年，以确保植物的成活率。
关于责任问题，市政府早已建立
责任追究制度，将按制度办事。
谢谢！

声音：请领导解释下汇泉广
场的草怎么就老化了，我打出生
从没听说过草老化这个词，而且
去年我去汇泉广场草坪绿油油
的，一点儿没有需要更换的地
方，怎么来了个新市长，草皮就
老化了。求解释，请不要讲专业
术语，老百姓看的是实际。

答复：植物有生命周期，同
样有老化问题，多年来，园林部
门通过加强养护，延长了草坪的
表现效果，但该处草皮已经斑
秃、土壤板结，所以进行了更换。

声音：从哪里采购的树，能
否公示？

答复：关于您提到的本次项
目苗木全部为公开招标确定。施
工单位和监理单位招标及中标
信息均在青岛建设工程信息网
进行了公示。招标公告发布时间
是2012年2月16日，中标公示时
间均为3月16日。网民若想了解
本次苗木招标情况，可到城市园
林局建设工程处咨询。联系电
话：82882125。

树的成本：

每一棵树的价格都是公开的
声音：现在每天我们都在谈

论青岛植树的问题，前阵打开青
岛政务网就看到政府对植树的赞
誉，我们就不明白了，政府用纳税
人的钱花那么多钱植树绿化，而
一些贫困家庭需要社会的捐助，
想问下，你们作为老百姓的衣食
父母官，为什么不把钱用在该用
的地方，只放在面子工程上，希望

政府反思！
答复：市政府非常关心困难家庭

的生活保障问题，也十分关注市民的
衣食住行。今年，市政府共确定了十
件市办实事，共安排了近60个亿的资
金。绿化是一个造福子孙后代的德政
工程，有着很大的生态效益，我们既
要做好民生保障，也要做好生态绿
化，统筹兼顾。

怎样平衡：

民生保障、生态绿化两手抓

声音：青岛是美丽的海滨
城市，沿海一线尤以秀美旖旎
著称。在这么秀美的地方栽种
粗犷豪放的松树，不但遮挡美
丽的海景，这些松树更是与周
围的风景不搭调。这种情况也
适用八大关。每个地方特点不
同，就该在保留原有美景的基
础上栽种适合的树种。建议规
划种树的单位和决策者多些审
美情趣，不要为了种树而种树。
种树是为了更好地美化环境，
给市民提供更好的居住空间，
做不到雪中送炭，至少也要锦
上添花，如果都做不到，就是画
蛇添足，给百姓添堵。

答复：这位网友的文笔不
错，感谢您的建议。园林园艺是
一门综合的艺术，也是一门科
学，技术问题是有规范的，艺术
则是仁者见仁、智者见智的。在
同一个地段，不同的园林设计
单位可能会设计出风格不同的
方案。您提的意见非常正确，我
想应该先做到雪中送炭，后是
锦上添花。我们也乐意接受您
更加具体的建议。

声音：青岛的绿化已大大
落后于兄弟省市，尤其是李沧、
四方，山头光秃，植被稀少，一
派凋零的景象，再不抓一抓，让

国人耻笑了，对不起祖宗。一百
年前，康有为就说：青岛青山绿
树，碧海蓝天，中国第一，当前
呢？山，秃了；树，没了；海，脏
了；天，暗了。

现在的问题，其实很简单，
公开反对植树的人，恐怕没有，
关键是要多做宣传，透明账目！

答复：感谢您对植树增绿
行动的理解和支持，有些问题
我已经作了答复，关于种植的
重大意义，我想在这里应该借
您的提问，作进一步的宣传：植
树增绿对城市环境和市民身心
健康都有着重要作用。通过近
来大家的反映来看，都希望生
活在这座城市中环境能更干净
点，空气能更清新点，生活能更
健康点。在城市人口越来越多、
汽车越来越多、高楼大厦越来
越多的情况下，就要努力地多
栽一棵树，多增一点绿。

第一，园林绿化是城市的
氧吧。每公顷阔叶林在生长期
内一天约吸收1000公斤二氧化
碳、放出750公斤氧气。去年，在
大家的共同努力下，我们对浮
山这座城区中最大的“绿肺”进
行了整治，取得了初步的成效，
得到了大家的普遍欢迎。

第二，园林绿化是汽车尾

气等空气污染的“克星”。随着
城市汽车数量的不断增加，尾
气中含有大量的PM2 . 5，已经排
在空气污染的第一位。据统计，
肺癌成为影响人类健康的重要
因素，罪魁祸首就是PM2 . 5，而
园林绿化能起到很好的阻挡、
吸附、滞留和过滤的作用。

第三，园林绿化是城市噪
音的“消声器”。经测定，30米宽
的林带可降低噪音6-8分贝，绿
篱和灌木丛能降低噪音5-7分
贝,可以减弱和避免噪音对居民
的干扰。

第四，园林绿化是城市天
然的“空调”。多种点树，除了能
很好地为行人遮荫外，还能有
效地吸收太阳辐射、调节空气
湿度、降低气温等，减弱热岛效
应。

另外，园林绿化还有储值
的作用。印度加尔各答农业大
学的一位教授,对一棵树算了两
笔不同的账。认为 :一棵正常生
长50年的树,按照通常习惯的木
材价格算,最多值300多美元。但
是，如果按照它所产生的氧气、
对空气的净化以及蓄水等生态
效益来计算，那么 ,这棵树的价
值就是20万美元，远远高于它自
身的价值。

如何植树：

要锦上添花，不要画蛇添足

近期，青岛斥资进行大规模植树增绿活动，因部分区域栽种过于密集、挡住海景以及所花经费等问题，引发市民和众多多网友
的关注与质疑。

19日19时起，青岛市副市长王建祥与网民在线交流。在原定结束时间21时前，青岛市人民政府新闻办公室的新浪官方微博“青
岛发布”发布微博称，因青岛政务网网络瞬时访问流量过大，网民端服务器登录出现严重拥堵，致使前端页面访问不畅畅，在线交流
时间将适当延长。

官方数据显示，在两个半小时的访谈期间，累计在线人数39674人，收到有效问题748个，王建祥在线答复了41个热点问题。

挡海景：种植不当的地方要改正
声音：青岛是个海滨城市，请

问：海边种树把美丽的大海挡住
的问题打算如何解决？

答复：我们坚持透海和园林
造景相结合的原则，做到山、海、
绿树交融的海滨景观，在规划设
计中，对海边有建筑的区域，我们
采取了加大种植的方案，在透海
的地方，采取了点缀的种植方式，
但由于在施工当中，个别地方种
植不当，加之树木的扶架，影响了
视觉效果。

声音：植树增绿事关城市形象
改善，是好事，但建议在前期公示、
听证等方面多做工作，否则市民会
认为搞形象工程，乱花纳税人的
钱，另外，种树如果种在居民小区
里，市民会更加欢迎的，比如李沧
区、四方区等绿化得好好抓抓。

答复：您的意见很好，在今后
的园林绿化工作中，我们将虚心接
受市民意见，做好前期方案公示，
多方听取市民意见，使绿化工作更
加贴近群众，顺应民意。李沧、四方

等区市绿化较弱的问题的确存在，
今年我们的植树增绿是在全市全
面展开，结合2014年世园会在李沧
区百果山举办，加大了北部园林绿
化提升力度，今年四方区将绿化6

条道路，整治双山、水清沟东山两
个山头公园，修建绿道不少于5公
里，李沧区将绿化12条道路，整治河
南庄山、坊子街山两个山头公园，
修建绿道不少于5公里，对四方区
海泊河、李沧区李村河、金水河等
河道进行绿化整治。

40亿经费：传闻不实

声音：请问传言的40亿种树经
费是否属实？如果不属实，那实际
预算是多少？

答复：据我所知，40亿种树经
费这一说法，第一次来源于一报
纸的报道，这个数字我也不知道
是如何计算出来的。我可以如实
地告知今年的城市绿化费用是市
本级预算资金5亿元，七区共计划

投资11亿元，用于本辖区的园林
绿化。谢谢！

声音：请问王市长：八大关
是国家级风景名胜区，国家《风
景名胜区条例》第二十四条规
定：“风景名胜区内的景观和自
然环境，应当根据可持续发展的
原则，严格保护，不得破坏或者
随意改变。”请问政府在八大关

铲除痒痒树是否取得上级主管
部门的批准手续？

答复：这次在八大关范围内补
植黑松、银杏、五角枫、法桐、刺槐
等行道树，保持了八大关的绿化风
格，符合风景保护区的有关规定，
我了解，没有您说的铲除痒痒树的
行为。如果确有其事我一定会责令
有关部门按规定认真查处。

成活率：

定期巡查，确保管理到位

声音：有关部门多去看看植好
的树，至少一周两次，有些树植好
以后很少有人去管理，死了一大
片，有的被风刮倒，有的被人为弄
倒，尤其那些人很少去的地方容易
成为盲区，希望政府投这么多资
金，不要浪费，同时做好审计工作
防止腐败。

答 复 ：您 的 这 个 建 议 非 常
好，我们今后的重点工作就是采
取一切措施，加强栽植树木的管
护 ，为 了 保 证 新 栽 植 物 的 成 活
率，有关部门专门请了中国农业
大学、青岛农业大学、中国海洋
大学的教授给全市绿化施工企
业技术人员进行园林养护专题
培训，建立了定期巡查制度，切
实搞好养护管理，确保新栽植物
的成活。同时，我们成立了后期
管 护 指 导 组 和 监 督 检 查 组 ，监
督、督促责任部门确保新栽植物
的养护管理到位。

声音：请问种树前是否进行园
林设计，现在感觉道路两边像苗圃
一样，杂乱无章，毫无美感，树木之

间的距离那么近，这个是谁设计
的？谁批准的？，怎么种，种什么树，
你们考虑过没有，难道追求的只是
量吗？

答 复 ：今 年 所 有 绿 化 建 设
项目可研及设计都由经过合法
招 标 确 定 的 园 林 设 计 院 编 制 ，
在组织过程中，听取多层次、多
方面园林专家以及相关部门的
意见，并进行认真评审、修改和
论 证 。设 计 方 案 经 多 轮 优 化 调
整后，按照法定程序立项评审、
论 证 和 修 改 。经 相 关 部 门 批 准
后，依法进行招投标，项目招标
后按照程序对施工单位在青岛
市工程建设信息网和主要媒体
进行了公示。

今年植树增绿，为了增强生态
效果，使用了密植混交的方法，在
施工过程中，由于新增植物和原有
植物的交错，的确存在局部区段植
物过密的问题。近期，我们虚心接
受市民的意见，已开始进行拉网式
检查，认真进行调整，达到合理密
植的要求。

是否规划：

植树增绿经过专家论证
声音：请领导列举此次植树增

绿规划方案是否经论证，论证专家
都是谁？

答复：今年的园林绿化改造项
目均坚持广泛征求意见和集体研究
确定，项目可研及设计都由经过合
法招标确定的园林专业设计院编
制，在组织过程中，听取多层次、多
方面园林专家以及相关部门的意
见，并进行认真评审、修改和论证。

为做好植树增绿大行动论证工
作，设立了全市植树增绿大行动指
挥部，由专家任组长，成员由大专院
校、科研院所等专家组成，指导参与

园林绿化建设项目的可行性研究，
论证有关设计方案，对重点园林绿
化建设项目的现场技术指导、咨询
等。谢谢！

声音：如此大批量的树木，难说
有的施工企业会出现以次充好，敷
衍了事的现象，如何发现和惩治。如
果在一段时期以后，树木出现死亡
的情况，如何追究责任。

答复：在施工过程中，园林部门
实施合同管理，由施工企业保活两
年。如果发现政府部门有关工作人
员有徇私舞弊现象，将严肃查处，决
不迁就，欢迎市民监督和举报。

在市南软件园，树木间距引网友质疑。 本报记者 赵郁 摄

软件园外间隔一米左右、高近十米的大树很壮观。 本报记者 张晓鹏 摄

本报记者 宋珊珊 杨林 整理

奥帆中心内种植的树木。 本报记者 董海蕊 摄
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